# 当代阿尔及利亚女性社会地位研究

## 王亚庆\* 孙德刚\*\*

内容提要 当代的阿尔及利亚先后爆发了两次全国性战争,一次是 1954 年爆发的反法战争,即阿尔及利亚独立战争: 一次是 1991 年发生的内 战、即政府军与"伊斯兰拯救阵线"之间的武装冲突。这两场战争对阿尔 及利亚的国家建设、社会环境、经济发展和政治格局等产生了深远影响。 阿尔及利亚女性既是战争的参与者,又是战争的受害者,她们致力于改善 和提高自身社会地位的努力也贯穿其中。内战结束以来,阿尔及利亚女性 的社会地位有了显著提高、分别表现在家庭地位、受教育程度、就业范围 和参政议政四个方面,成为阿拉伯和非洲国家的成功典范。然而,作为非 洲和阿拉伯世界领土面积最大的国家,阿尔及利亚要实现男女平等,还面 临诸多制约因素,如《家庭法典》、社会风俗、伊斯兰教义、经济社会发 展水平和政治体制改革方向等,阿尔及利亚女性社会地位的提高仍有很长 的路要走。

关键词 阿尔及利亚 女性研究 马格里布研究 中东社会 北非妇 女研究

随着社会的发展,有关女性社会地位的话题备受关注。早在1948年联 合国通过的《世界人权宣言》,就特别强调了基本人权、人格尊严和价值, 即人人有资格享受该宣言所载的一切权利和自由, "不分种族、肤色、性 别、语言、宗教、政治或其他见解、国籍或社会出身、财产、出生或其他

<sup>\*</sup> 王亚庆,上海外国语大学中东研究所硕士研究生。

<sup>\*\*</sup> 孙德刚,上海外国语大学中东研究所研究员、副所长。

身份等任何区别"。① 而到了 2015 年, 经各国首脑磋商, 联合国通过了 《人类可持续发展议程》,设定了2016~2030年的17个目标,社会性别 和女性赋权再度作为一个单列目标(目标5:实现性别平等,增强所有 妇女和女童的赋权)。② 由此可以看出国际社会对于性别平等、女性社会地 位的重视。

目前,学界关于中东女性研究的成果并不多见。罗以·贝克(Lois beck) 和尼基・凯迪 (Nikki Keddie) 主编的《穆斯林世界的女性》(Women in the Muslim World)<sup>③</sup> 是一本关于穆斯林女性问题的论文集,从法律、社 会、经济、宗教等诸多方面对穆斯林女性问题进行了探讨;法蒂玛·穆格 戈・西克(Fatma Müge Göçek)和希瓦・巴拉吉(Shiva Balaghi)主编的论 文集《重塑中东社会性别:传统、身份与权力》(Reconstructing Gender in the Middle East: Tradition, Identity, and Power)<sup>④</sup>, 集中探讨了中东社会性别问 题的重构, 主要围绕社会传统、女性社会身份和权力的重构; 哈吉凯特· 索多里尼(Elhum Haghighat-Sordellini)所著的《中东北非地区女性:改变 与延续》 (Women in the Middle East and North Africa: Change and Continuity) $^{\circ}$  一书中,以现代化理论作为理论框架,从中东女性的生育模式、教育、 就业、务工等方面进行探讨,认为现代化理论逻辑下对于女性地位的判断 与中东女性地位的事实并不相符,存在着与西方现代化理论预判脱节和相 反的现象。

阿尔及利亚是非洲和阿拉伯国家中领土面积最大的国家, 在探索男女 平等和社会进步方面,一直在积极尝试成为发展中国家的典范。2015年3 月8日,布特弗利卡发出呼吁,希望能够重新修订2005年的《家庭法典》, 彻底废除这个并不支持两性平等的法典, 其不平等性主要体现在当下女性

① "《世界人权宣言》全文", http://www. un. org/zh/universal-declaration-human-rights/, 访问时 间: 2017年1月21日。

② "目标5:实现性别平等,增强所有妇女和女童的权能",http://www.un.org/sustainabledevelopment/zh/gender-equality/, 访问时间: 2017年1月21日。

<sup>3)</sup> Lois Beck and Nikki Keddie, Women in the Muslim World, CambridgeMass: Harvard University Press, 1978.

④ Fatma Müge Goöçek and Shiva Balaghi, Reconstructing Gender in the Middle East: Tradition, Identity, and Power, New York: Columbia University Press, 1994.

<sup>(5)</sup> Elhum Haghighat-Sordellini, Women in the Middle East and North Africa: Change and Continuity, New York: Palgrave Macmillan, 2010.

在公共领域日趋活跃,而 2005 年的《家庭法典》对女性仍有不少歧视。两 性不平等在《家庭法典》中的体现并得以合法化, 主要源于法典制定者和 社会舆论认为, 阿尔及利亚女性并没有在国民收入提升中起到积极主动的 作用。然而到了 2014 年, 阿尔及利亚高等教育毕业生中, 女性人数占到 79%①, 并且女性在公共卫生和教育领域的参与比男性更活跃。在其他领 域,如司法机构,女性所占比例也在逐步增多,2015年女性律师的人数占 到了律师总人数的38%。②

随着社会的发展、女性权益运动的推动、女性参与市场劳工份额的增 多, 以及法律对女性权利诉求的合法保护, 阿尔及利亚女性的社会地位得 到了提升。但是这一变化仍显缓慢和不足, 阿尔及利亚女性的斗争和对于 女性权益的探索还需继续。

## 阿尔及利亚女性社会地位历史概述

在阿尔及利亚独立战争中,女性扮演着重要的角色,战争的参与度也 很高,经常投入危急和致命的任务。独立战争并非是阿尔及利亚女性首次 积极参与并发挥作用的战争,然而这次战争却开启了非洲女性解放斗争的 先河。在此期间,阿尔及利亚女性和男性一起,共同为阿尔及利亚的独立 奋战。经历了八年的抗战和数百万计的人员伤亡后,阿尔及利亚于1962年 独立。战后,政府在法律上承认和强调了阿尔及利亚女性公民身份,同时 阿尔及利亚女性享有男女同校、社会医疗保健服务、从事专业性行业的平 等权利。至此,20 世纪 60 年代到 70 年代,阿尔及利亚女性整体社会地位 相较以往得到了提高。

然而好景不长,在随后的社会发展中,阿尔及利亚女性的社会地位形 势却变得严峻起来。在劳工就业方面女性所占比例极小,这个现象和当时 阿尔及利亚以石油出口为经济支柱的发展模式相关,这一经济结构使得国

① "DataBank-Gender Statistics," The World Bank, http://databank.worldbank.org/data/reports.aspx? source = gender-statistics#, 访问时间: 2017年3月10日。

<sup>2)</sup> Tlemçani Rachid, "The Algerian Woman Issue; Struggles, Islamic Violence, and Co-optation," in Fatima Sadiqi ed., Women's Movements in the Post- "Arab Spring" North Africa, London: Palgrave Macmillan, 2016.

家 GDP 上升,对于大多数向中层阶级发展的家庭来说,其经济实力不需 要家庭中的女性参与付薪工作。同年政府又通过了一项规定:禁止女性在 没有男性陪同的情况下出国(在阿尔及利亚女性游行示威之后宣布取 消)。而到了1981年,阿尔及利亚政府试图通过一部《个人法典》,即规 范和限定个人及家庭行为的法典。该法典充斥着男女不平等的规定,为此 阿尔及利亚的年轻女性聚集在一起,向当时的总统沙德利·本贾迪德提交 了对该法典的六项诉求,要求男女相同的法定成年年龄:拥有不受干涉的 就业权;在结婚和离婚事宜上男女平等;废除一夫多妻制;享有平等的继 承权;给予未婚母亲合法地位以及对孤残儿童的保护。上述要求可以清晰 地反映出当时阿尔及利亚女性的社会地位状况,在就业方面没有自主权 利,无法自由选择工作;在家庭方面,一夫多妻制严重影响女性在家庭生 活中的平等地位,同时无法拥有婚姻的自主权,也使得女性在家庭生活中 处于弱势;在政治参与方面,不能保障女性的基本政治权利,忽视了女性 的合法权益。①

1984 年 6 月 9 日,阿尔及利亚立法机关通过了饱受女性反对的《家庭 法典》。这一法典对于阿尔及利亚女性社会地位产生了巨大影响,它使得阿 尔及利亚所有女性在教育、工作、婚姻和继承权方面沦为边缘地位。此外, 该法典仍然保留了一夫多妻制度,阿尔及利亚的男性可以单方面宣布离婚, 并且将其前妻(们)从家里驱逐出去。阿尔及利亚的伊斯兰教法也对遗产 进行了定义: 男性有权继承相较于女性两倍的遗产。在《家庭法典》的原 始草案中,阿尔及利亚女性已成功地去除了其中几条最为恶劣的条款②,然 而最后的结果标志着阿尔及利亚女性社会地位未能得到充分的保障。可以 说,1984年出台的《家庭法典》是阿尔及利亚女性遭遇黑暗历史的最好 证明。

1988年10月,数以万计的青年人加入"面包暴动"(Bread Riots)中 去。物价上涨、青年高失业率以及政府实行经济紧缩政策,是导致这次暴

① M. Turshen, "Algerian Women in the Liberation Struggle and the Civil War: From Active Participants to Passive Victims?" Social Research, Vol. 69, No. 3, 2002, p. 894.

<sup>2</sup> Lippert Anne, "Algerian Women's Access to Power," in Irving L. Markovitz ed., Studies in Power and Class in Africa, New York: Oxford University Press, 1987, p. 209. and Class in Africa, New York: Oxford University Press, 1987, p. 209. 版社版社版社版本

动的直接原因。① 暴动遭到了政府的武力镇压, 死伤人数超过 1500 人。然 而工人、学生以及失业青年的示威游行仍然推动了阿尔及利亚政治改革进 程、言论自由、自由结社、组建政党是此次斗争的主要内容。

在如雨后春笋般出现的新兴政党和政治组织中,"伊斯兰拯救阵线" (FIS) 是其中规模和影响力最大的一个, 1991年12月的第一轮立法选举 中,它大获全胜。阿尔及利亚政府担心下台,于1992年1月取消了第二轮 选举,并且军队还免除了总统沙德利的权力,1992年5月议会宣布解散 "伊斯兰拯救阵线"。随之而来的便是无止尽的暴力冲突,将近 20 万人死 亡。② 这被阿尔及利亚人称作"迷失的时期", 然而没有人比阿尔及利亚的 女性感受更强烈。从一开始,女性就是伊斯兰主义者和政府权力争夺战中 的目标和牺牲品。1994年, "伊斯兰拯救阵线"的伊斯兰教令(法特瓦, fatwa)将"处决没有穿着希贾布(hijab)的女性"这一行为合法化:另一 条法特瓦更是将诱拐女性和临时结婚合法化。

在那个时期, 阿尔及利亚女性社会地位倒退, 整个国家越发保守。"伊 斯兰拯救阵线"将没有穿戴伊斯兰服饰,以及穿戴与阿尔及利亚习俗不相 容的女性视作"已西方化的"女性,并针对此类女性进行大量惩罚性袭击, 使得阿尔及利亚女性时刻处于恐慌之中。③ 更有甚者,一些市镇的激进伊斯 兰主义者对学校里的男生和女生进行隔离,并且不允许女孩进行体育活 动。④ 所有的职业女性在阿尔及利亚内战时期都成为攻击对象:清洁工、学 生、医生、记者、老师,甚至安保部队的母亲和妻子。被视为伊斯兰教 "背叛者"和持不同政见的女性遭到了恐吓和妖魔化,一时间阿尔及利亚的 女性陷入了一场激烈而恐怖的"政治迫害"。

① "Algeria: Riots of October 1988," Research Directorate, Immigration and Refugee Board, Canada, September 1, 1989, http://www.refworld.org/docid/3ae6aba95c.html, 访问时间: 2017 年3月10日。

<sup>2</sup> Beardsley Eleanor, "Family Law At The Crux Of Algerian Women's Futures," NPR, May 14, 2011, http://www.npr.org/2011/05/15/136276037/family-law-at-the-crux-of-algerian-womens-futures, 访问时间: 2017年3月10日。

<sup>3</sup> Lazreg Marnia, The Eloquence of Silence: Algerian Women in Question, New York: Routledge, 1994, p. 219.

① Tlemçani Rachid, "The Algerian Woman Issue: Struggles, Islamic Violence, and Co-optation," in Fatima Sadiqi ed., Women's Movements in the Post- "Arab Spring" North Africa, London: Palgrave Macmillan, 2016.

社会动荡使得伊斯兰拯救阵线很快就集合了一大批支持者, 这些支持 者多是来自贫民区的游民,没有固定的工作,被整个市场经济排斥在外。 他们极具不稳定性且易被洗脑,"女性就应该待在家中,回归家庭"的观点 在他们心中根深蒂固。无论受教育程度有多高,哪怕已经是大学毕业,女 性也被认为不应该参与社会工作而是更应该依附男性,尤其是那些需要女 性照顾家庭的失业男性。一开始,这些对女性不平等的意识和观点还仅停 留在言语攻击和恐吓之上,然而随着对女性的敌对情绪日益高涨,这些言 语威胁很快就变本加厉,演变成一场极端暴力的浪潮。

1994 年,被杀害的阿尔及利亚女性人数达到了 211 人。① 阿尔及利亚女 性的诉求从要求男女平等转变为保障人身安全。1994年,接受小学教育的 女性占46%,接受中学教育的女性占50%,大学毕业生中女性占50%;职 业为医生的女性占50%,职业为护士的占48%,职业为法官的女性占1/3, 职业为律师的女性占 30%。② 然而到了 1995 年, 受雇佣的女性仅占阿总体 劳工人数的 4.74%。此外,1992~1995年,阿尔及利亚女性失业率剧增, 1992 年女性失业率为 20.4%, 到了 1995 年已达到 38.4%。女性如此高的失 业率已影响了劳工市场当时的整体走向。尤其是对于20~24岁的女性来说, 其失业率高达 44. 26%,其中学生占 62. 4%。③ 女性的经济地位岌岌可危, 而受教育程度高也无法为女性就业起到有效的促进作用,在当时的环境下, 女性社会地位处于停滞不前的状态。

2000年,以伊斯兰拯救阵线为首的极端伊斯兰主义势力遭到了阿尔及 利亚政府的军事重创。至此,该武装组织不再是阿尔及利亚人和国家安全 的威胁,全国范围内进行的政治迫害也大大减少。在新的政治和意识形态 环境下,阿尔及利亚社会氛围更有利于制定世俗的民法和相关法律。

2005年、阿尔及利亚总统阿卜杜勒 - 阿齐兹・布特弗利卡对《家庭法 典》进行了修订。修订条款授予女性在离婚和住房供给方面更多的权利,

① Cherifa Bouatta, "Evolution of the Women's Movement in Contemporary Algeria: Organization, Objectives and Prospects," UNU/WIDER Working Papers, No. 124, 1997, p. 18.

<sup>2</sup> M. Turshen, "Algerian Women in the Liberation Struggle and the Civil War: From Active Participants to Passive Victims?," Social Research, Vol. 69, No. 3, 2002, p. 891.

③ "CEDAW Country Report-Algeria," United Nations, September 1, 1998, http://www.un.org/womenwatch/daw/cedaw/cedaw20/algeria. htm, 访问时间: 2017 年 3 月 10 日 womenwatch/daw/cedaw/cedaw20/algeria.htm,访问时间:2017年3月10日。 社会科学文献出版

并将女性的男性监护人身份(父亲、丈夫等)弱化至象征意义,同时还保 证阿尔及利亚女性的公民身份(国籍)拥有传给子女的权利。然而除此之 外. 布特弗利卡对于《家庭法典》的文本只进行了小幅度改动, 并没有从 根本上维护和改善阿尔及利亚女性的社会地位。

## 二 当代阿尔及利亚女性的家庭地位的提高

在独立战争爆发前, 阿尔及利亚的家庭构成比较复杂, 一般包括祖父 母、已婚的儿子及其家庭、未婚的儿子、未婚或离异或丧偶的女儿。这样 的家庭结构有着浓厚而明显的男权和父系烙印: 由较年长的男性进行各大 小事宜的决策,包括家庭福利、划分土地、家庭成员工作分配以及代表整 个家庭对外交往等。在这样传统的父权家庭结构中,女性的生活一直处于 男性的权威之下——未婚之前受到父亲的管控,结婚之后受到丈夫的约 束——并且社会对于女性的角色认知极为保守,认为女性应当将全部的生 活和重心都放在家庭事务当中。阿尔及利亚女性的家庭地位在这样的父权 体系下无法达到与男性平等的位置,两者始终处于不对等的状态当中.男 性一直凌驾于女性之上。

而独立战争结束之后,家庭结构模式发生了变化,向着更小一些的家 庭单元发展,一般包括夫妻二人以及未婚的孩子。这种小家庭的变化趋势 在阿尔及利亚的城市中先发展起来,随后逐渐扩展到周围的乡村地区。这 一现象的出现受到很多因素的影响,最主要的原因是当时出现的城市化现 象以及雇佣劳动的兴起。这种家庭结构的新形式仍然未能改变女性的家庭 地位,尤其是婚姻方面,女性依旧受到诸多限制和不平等待遇。在20世纪 90 年代早期,阿尔及利亚仍在推行伊斯兰婚姻要求的苛刻的法律条款,这 是整个西亚北非地区对婚姻规定最为保守的条款之一。

随着时间的推移、核心家庭模式在阿尔及利亚固定下来、逐渐形成了以 新家庭模式为基础的"新父权"结构——现代化的劳动分工与实质上不变的 父权社会关系认知。90 年代末至今的阿尔及利亚女性家庭地位,可以从婚姻 与财产分配、家庭暴力、生育与子女抚养等若干方面反映出其变化和现状。

## (1) 婚姻与财产分配

2005年,阿尔及利亚重新修订了1984年的《家庭法典》,去除了先前又斤有

一些明显歧视女性的条款。① 修订后的法典中规定阿尔及利亚的最低合法婚 龄是19岁,男性和女性都是如此。然而法官可以因某些"必要情况"而准 许未满 19 岁结婚的现象——法典并没有对这一"必要情况" 所允许的最低 婚龄作出规定。<sup>②</sup> 不过与全球平均早婚数量相比<sup>③</sup>, 阿尔及利亚的早婚率较 低,在15~19岁的女孩中,大约只有0.02%处于已婚状态。④这些早婚现 象的出现也与法典的条款相关,根据修订后的法典,女性不能在其监护人 (通常为男性,如父亲)未许可的情况下与他人结婚。⑤ 基于此,女性的婚 姻自主权在很大程度仍然受到了限制,在没有监护人许可的情况下,女性 单方面与他人的婚姻行为在阿尔及利亚并不视为合法有效。阿尔及利亚女 性在婚姻自主权上并不享有与男性一样平等的权利, 而女性身后的男性监 护人更是时刻禁锢着女性自主的选择权利。

伊斯兰教法 (Sharia) 还对遗产继承问题进行了规定,《家庭法典》基 于伊斯兰教法也保留了相关条款。6 一般情况下,女性可继承的遗产份额为 她的兄弟(或者是相关的男性亲属)所享有的一半。然而在一些情况下, 女性还会迫于相关男性亲属的压力而主动放弃遗产继承权。但对于有的家

① CEDAW, "Consideration of reports submitted by States parties under article 18 of the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women Combined third and fourth periodic reports of States parties Algeria," New York: CEDAW, 2010, p. 7; Marzouki Nadia, "Algeria", in Sanja Kelly and Julia Breslin ed., Women's Rights in the Middle East and North Africa, New York: Freedom House, 2010, p. 30.

<sup>2 &</sup>quot;Ordinance No. 05 - 02 Amending and Supplementing Law No. 84 - 11 of 1984 on the Family Code, "https://s3. amazonaws. com/landesa\_production/resource/1619/Algeria\_Ord-No-05-02\_amending-family-code\_2005\_French. pdf? AWSAccessKeyId = AKIAICR3ICC22CMP7DPA&Expire s = 1491849186&Signature = fXU9ZTAWOZeP59%2FhFuvwcTnDqFo%3D,访问时间:2017年3 月26日。

<sup>3</sup> Loaiza, Edilberto and Sylvia Wong, Marrying Too Young: End Child Marriage, New York: UNF-PA, 2012, http://www.unfpa.org/sites/default/files/pub-pdf/MarryingTooYoung.pdf,访问时 间: 2017年3月26日。

<sup>4 &</sup>quot;Gender, Institutions and Development Database 2014," OECD, http://stats.oecd.org/Index. aspx? DatasetCode = GID2#,访问时间: 2017年3月26日。

<sup>(5)</sup> Marzouki Nadia, "Algeria," in Sanja Kelly and Julia Breslin ed., Women's Rights in the Middle East and North Africa, New York: Freedom House, 2010, p. 37.

CEDAW, "Consideration of reports submitted by States parties under article 18 of the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women Combined third and fourth periodic re-社会科学文献出版社版 ports of States parties Algeria," New York: CEDAW, 2010, p. 13,

庭而言,为了防止家中的女性亲属受到不公平的遗产继承待遇,遗产所有 人会在生前将部分财产以赠予的方式给女性继承人。① 虽然这样的行为对女 性的财产权益提供了一定的保障,但这类需规避现行法律条款而重新分配 平等遗产的现象, 无疑说明了阿尔及利亚女性在遗产继承权上相较男性而 言仍然处于从属状态。

阿尔及利亚宪法和《家庭法典》都规定了女性有权享有和使用土地以 及其他非土地资产。法典还规定当一名女性结婚后,她仍然可以保持享有 其财产的所有权,同时还享有自主处理私人财产的权利,无须经过她丈夫 的允许。然而事实上,对于大多数的阿尔及利亚女性而言,购买或租借土 地是无法独立负担的,同时传统社会价值观和认知又抑制了女性对经济独 立做出的尝试。② 不仅如此, 土地的继承权也是受到传统伊斯兰教法的控 制,通常对女性进行区别对待。修订后的《家庭法典》改善了这一情况, 可是对于低收入的家庭和处于社会次级的女性而言,阿尔及利亚的住房政 策依旧有很多欠缺。大多数女性会将土地和财产的决策权委托给她们的丈 夫或是男性亲属③,《家庭法典》对于女性土地和财产所有权做出的保障在 实际情况中形同虚设。根据世界银行 2011 年的金融普惠 (financial inclusion)数据,阿尔及利亚的成年女性中仅有20%的人拥有银行账户,而同等 条件下男性则有 46%。④ 在家庭中,女性的经济实力显然处于弱势,从而导 致女性在家庭生活中无法获得主导权。

### (2) 家庭暴力

2005年,在9033起女性遭受的暴力虐待事件中,有大约一半属于家 庭暴力,这意味暴力在阿尔及利亚家庭广泛存在。同时64.9%针对女性 的攻击都发生在家中,其中将近50%的暴力案件来自女性现有配偶或前

① "Data: Algeria," World Bank, http://data. worldbank. org/country/algeria, 访问时间: 2017年入 1 3月26日。

① Marzouki Nadia, "Algeria," in Sanja Kelly and Julia Breslin ed., Women's Rights in the Middle East and North Africa, p. 43.

<sup>2 &</sup>quot;African Women's Rights Observatory: Country Specific Information-Algeria," United Nations Economic Commission for Africa, http://www1. uneca. org/awro/country\_algeria.aspx,访问时间: 2017年3月26日。

<sup>3</sup> Marzouki Nadia, "Algeria," in Sanja Kelly and Julia Breslin ed., Women's Rights in the Middle East and North Africa, p. 43.

配偶。<sup>①</sup> 2006 年 7 月 12 日 . 阿尔及利亚《国家报》(El Watan) 刊登的一篇 文章指出,阿尔及利亚警察局局长宣称女性所遭受的暴力案件数量依旧在 持续增长。② 阿尔及利亚女性饱受暴力伤害。根据警方记录,在 2014 年女 性遭受的身体虐待案件中,58%来自家庭暴力。每年大约100~200名女性 因家庭暴力死亡。阿尔及利亚女性的人身安全时至今日仍受到威胁,而家 庭暴力是最主要的暴力来源。对于如此恶劣和数量众多的家庭暴力案件, 阿尔及利亚政府一直未能出台解决这一问题的相关法规,女性在家庭中的 身心健康存在着很大的保障问题。

直到 2015 年, 阿尔及利亚政府才起草并通过了一条法律, 旨在保护女 性免于暴力伤害同时保卫其经济利益。③ 这项法律将对女性的家庭暴力判定 为"非法事件": 丈夫对妻子的暴力伤害行为将可面临最高 20 年的有期徒 刑: 丈夫将妻子暴力伤害致死将被处以无期徒刑。同时该项法律还致力于 保护已婚妇女的经济利益: 丈夫擅自处理妻子的财产或金融资源的行为, 将至多获刑两年。保护女性免于遭受家庭暴力法规的出台,无疑是对女性 家庭地位的一种保障。尽管姗姗来迟,但是其反映出阿政府和社会对于女 性权益的逐步重视。

## (3) 生育与子女抚养

2016年,阿尔及利亚男女总体性别比是1:1.03,出生时的性别比是 1:1.05, 一直到24岁这个年龄段性别比一直保持在1:1.05。24岁以后男 女性别比逐渐降低 (从1:1.02降至1:0.86)。④ 这一性别比的变化显示出 女性的数量在不断减少,表明阿尔及利亚女性失踪、移民的问题日益严重。 截至 2016 年,阿尔及利亚女性的平均生育率达到 2.74,意味着平均一名妇

① "Algeria: Domestic violence; protection and services available to victims," Immigration and Refugee Board of Canada, http://www.refworld.org/docid/47d6548823.html,访问时间: 2017年3

<sup>2 &</sup>quot;Algeria: Domestic violence; protection and services available to victims," Immigration and Refugee Board of Canada, http://www.refworld.org/docid/47d6548823.html,访问时间: 2017年3

<sup>3 &</sup>quot;Algeria: New Law Prohibits Domestic Violence Against Women," The International Gulf Organization (iaIGO), March 12, 2015, http://www.igohr.org/algeria-new-law-prohibits-domestic-violence-against-women/#four,访问时间: 2017年3月26日。

④ "The World Factbook, Algeria," Central Intelligence Agency, https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ag. html,访问时间: 2017年3月26日。 cations/the-world-factbook/geos/ag. html,访问时间: 2017年3月26日。大社会科学文件

女育有 2.74 个子女。① 2.74 的生育率意味着家庭经济负担的增加,同时也 意味着对女性照顾家庭的需求增多,降低了女性参与就业劳工的机会,从 而使其陷入经济依赖和家庭话语权缺失的恶性循环。

如果夫妻双方育有儿女的话,那么根据法典规定,父母二人都有保护 孩子身心健康和保障其接受学校教育的义务。然而对于夫妻双方而言,父 母的权威落在了父亲的身上,母亲仅可在父亲缺席时为处于"紧急情况" 下的子女做出决策。② 然而法典中对于"紧急情况"的规定非常模糊,同时 如何证明父亲处于缺席状态也是极其困难的,女性对子女的主导权非常有 限且不受到法律保护。在离婚且孩子判给母亲的情况下,男方有义务为女方 和孩子提供住所,但是这样的情况通常会因被男方无视而得不到有效执行。

新的《家庭法典》规定: 当夫妻双方离婚时, 根据孩子的最大利益保 障原则确定监护人。然而这一规定实则是对"母亲偏向"原则的违背,这 一原则是指在大多数案例中, 监护权一般是判给母亲的, 父亲主要是提供 经济支持。在阿尔及利亚,如果孩子判给了母亲,那么母亲是享有对孩子 的主导权的。然而如果女方再婚,那么这一主导权将不复存在;同样的情 况下,男方再婚却并不影响对孩子的主导权。③

女性的高牛育率反映出国家对于女性留守家庭的需求,对于女性进入 社会和就业产生了很大的影响。与此同时, 对将多数时间和精力都花费在 家庭的女性来说,她们的家庭地位也无法得到有效保障,在家庭生活的各 方面被男性权力压制。部分社会观念变化和相关保护女性的法规出台说明, 阿尔及利亚社会对女性问题的逐渐重视, 然而所做的改变仍没有实质性改 善女性的家庭地位。

ny. un. org/doc/UNDOC/GEN/G08/106/83/PDF/G0810683. pdf? OpenElement,访问时间:又所有2017年3月26日。

① "The World Factbook, Algeria," Central Intelligence Agency, https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ag. html,访问时间: 2017年3月26日。

<sup>2</sup> CEDAW, Consideration of reports submitted by States parties under article 18 of the Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination against Women Combined third and fourth periodic reports of States parties Algeria, New York: CEDAW, 2010, pp. 15, 16;" Gender, Institutions and Development Database 2014," OECD, http://stats.oecd.org/Index.aspx? DatasetCode = GID2 #, 访问时间: 2017年3月26日。

<sup>3 &</sup>quot;Report of the Special Rapporteur on violence against women, its causes and consequences, Rashida Manjoo, Addendum, Mission to Algeria," Human Rights Council, https://documents-dds-

## 当代阿尔及利亚女性的受教育地位

当代阿尔及利亚接受初等教育的性别数量差距并不大,就 2004 年而言, 初等教育入学率男生占95%、女生占93%。这个数据一直小幅上升. 男生 和女生之间的初等教育人学率也一直保持在几乎相等的状态。在阿尔及利 亚,对于孩子接受基础教育的重要性早已达成了社会共识。

根据表 1 可见, 2016 年, 初等教育入学率女生占 95%, 男生占 97%; 中等教育入学率,女生和男生各占50%;高等教育入学率则发生了变化, 女生占 42%, 而男生仅占 27%; 全国平均识字率男性为 86%, 女性为 73%。① 阿尔及利亚女性的识字率也逐年增加,从 2012 年的 64% 到 2016 年 的73%,说明女性接受教育的机会和选择增多。表1还表明、接受高等教 育的女性人学率比男性多,这反映出以下问题:(1)接受的教育水平越高, 越有利于阿尔及利亚女性走向社会,参与就业劳工和女权运动:(2)阿尔 及利亚家庭对于子女接受教育问题已经大幅减少了性别差异对待(如男孩 应该接受更多教育,女孩只需照顾家庭);(3)在同等就业职位要求下,阿 尔及利亚社会对于男性的学历要求比女性低。

	2012 年		2013 年		2014 年		2015 年		2016 年	
	男性	女性								
识字率	81	64	81	64	81	64	87	73	86	73
初等教育 人学率(%)	97	95	97	95	97	95	97	95	97	95
中等教育 人学率(%)	65	69	55	52	52	49	52	49	50	50
高等教育 人学率(%)	25	37	26	38	25	38	27	40	27	42

表 1 阿尔及利亚男性和女性受教育情况(2012~2016)

数据来源: World Economic Forum, "The Global Gender Gap Report," https://www.weforum.org/ reports, 访问时间: 2017年3月26日。

① "The Global Gender Gap Report 2016: Algeria," World Economic Forum, http://reports. weforum. org/global-gender-gap-report-2016/economies/#economy = DZA,访问时间: 2017年3月 26日。

#### 兀 当代阿尔及利亚女性的就业地位改善

阿尔及利亚女性就业状况的改善可以从以下就业率提高、就业领域和 待遇改善,以及劳工法律保障更强这三个方面看出。

#### 1. 就业率提高

阿尔及利亚女性的就业地位一直处于社会边缘状态。2011年,阿尔及 利亚男性的就业率达到 65.3%,而女性就业率仅为 14.2%。① 2010 年最后 一个季度,女性失业率达 19.1%,而男性失业率为 8.1%。在阿尔及利亚, 年轻女性失业问题变得日益严重: 16~24岁的年轻女性失业率达 37.4%, 而男性仅为18.6%。对于大学毕业的女性来说,失业问题更为常见:33.6% 的大学毕业女性处于失业状态,男性则为 11.1%。② 数据显示,女性大学毕 业生的失业率在逐年增长、且失业与其大学就读专业无关。

2013 年, 15~24 岁的年轻女性就业率在 10%, 而男性为 47%; 同等条 件下女性失业率为 39%, 男性为 21%。<sup>③</sup> 2014年, 15~24岁的年轻女性失 业率达41.4%, 而男性则为22.1%。④ 如表2所示, 女性劳动力占全国总劳 动力的比重一直在增加,然而幅度微小。2000~2014年,女性劳动力比重 仅增长了 3.892%, 2014 年所占劳动力比重仍不足 20%。2015 年, 女性劳 动力比重占 16% ,男性则占 76%;2016 年,女性劳动力比重占 18% ,男性 则占75%。⑤

⑤ "The Global Gender Gap Report," World Economic Forum, https://www.weforum.org/reports,访问时间: 2017年3月26日。

① "The Little Data Book on Gender 2011," World Bank, 2011, http://documents.worldbank.org/ curated/en/626071468315341441/pdf/644430PUB0Litt000public00BOX361537B. pdf, 访问时 间:2017年3月26日。

② OECD/CAWTAR, Women in Public Life: Gender, Law and Policy in the Middle East and North Africa, OECD Publishing, 2014, p. 124.

<sup>(3) &</sup>quot;The little Data Book on Gender 2016," World Bank, 2016, https://openknowledge. worldbank. org/bitstream/handle/10986/23436/9781464805561. pdf,访问时间: 2017 年 3 月 26 日。

<sup>(4) &</sup>quot;The World Factbook-Algeria", CIA, https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ag. html, 访问时间: 2017年3月26日。

24 12 ~

						₽位: %			
年份	2000	2002	2004	2006	2008	2010	2012	2014	
女性劳动力	13. 484	13. 966	14. 544	15. 327	16. 317	16. 878	17. 113	17. 376	

表 2 阿尔及利亚女性劳动力占全国总劳动力百分比

数据来源: "Data: Labor Force Total-Algeria," The World Bank, http://data.worldbank.org/indicator/SL. TLF. TOTL. IN? end = 2014&locations = DZ&start = 1990&view = chart,访问时间: 2017年3月 26 日。

上述数据都反映了一个事实, 阿尔及利亚女性就业率和劳工参与率远 低于男性。不仅如此,女性的失业率也高于男性。这意味着即使少数女性 能够成功就业,并参与到市场劳工当中,她们失业的概率也会高于男性, 女性被经济市场排斥在外。

### 2. 就业领域和待遇改善

2011年,63.15%的女性工作领域集中在行政管理、国防、卫生和社会 部门, 男性则占30.3%, 同时还有很大一部分女性的工作领域集中在服务 业 (如清洁服务)。就业女性中工作领域为制造业的占 21.5%, 多过男性的 10.4%; 就业男性中工作领域为建筑业的占到 19.5%, 女性仅占 1.6%; 12.3%的男性从事农业活动,女性仅占3%。同时数据还显示,2011年男性 领导着89.8%的企业。① 到了2013年,从事农业工作的男性占12%,而女 性仍占3%;从事工业制造业的女性占24%,男性占32%;从事服务业的 女性占73%, 男性则占56%。22015年, 从事非农业活动并带薪就业的女 性人数占总市场人数的 19.2%。③2016 年,职业为立法者、高级官员和管 理人员的人员分布中,女性占10%,男性则高达90%;在职业化和技术领 域, 女性占 44%, 男性占 56%。④

尽管在阿尔及利亚、并没有限制女性可以工作的领域、但是大多数女 性的工作领域还是集中在卫生护理、教育和司法机构,这些是被社会认为

① OECD/CAWTAR, Women in Public Life; Gender, Law and Policy in the Middle East and North Africa.

<sup>2 &</sup>quot;The Little Data Book on Gender 2016," World Bank, 2016, https://openknowledge. worldbank. org/bitstream/handle/10986/23436/9781464805561. pdf,访问时间: 2017年3月26日。

<sup>3 &</sup>quot;Human Development Report 2016," UNDP, http://hdr. undp. org/sites/default/files/2016\_human\_development\_report. pdf,访问时间: 2017年3月26日。

<sup>(4) &</sup>quot;The Global Gender Gap Report," World Economic Forum, https://www.weforum.org/reports, 方向时间: 2017年3月26日。

具有"性别倾向"(gender bias)的领域,即更适合女性就业。

### 3. 劳工法律保障更强

阿尔及利亚劳工法规定了对女性就业人员的权益保护, 并且法律还规 定男女薪资平等:雇佣者必须确保员工在相同工作条件下,具有平等的薪 资水平,不能带有性别歧视。

对于女性员工的产假问题, 阿尔及利亚劳工法规定女性享有带全薪休 产假的权利,产假期间的薪资偿付由政府完成,产假为 14 周。① 根据阿尔 及利亚法律规定, 在女性分娩前后时期终止雇佣, 或是在分娩期间被解雇 属于违法行为。同时法律还规定仍处于母乳哺育期的女性,每天的工作期 间可以得到一个小时的休息时间。此外, 法律还规定女性员工在分娩之前 的一个星期是禁止工作的,雇佣者不得以任何理由要求女性员工工作:如 果女性员工工作环境较为危险或容易遭受辐射影响, 那么女性员工怀孕期 间需要调职至相对安全和辐射影响较小的工作环境。

阿尔及利亚政府在女性就业保障方面做出了很多改善和提高, 虽然无 法切实改变女性就业率低下的现象,但是良好完善法律保障逐渐为女性参 与就业提供了条件。

#### 当代阿尔及利亚女性的政治地位提高 Ŧī

## 1. 政治参与意识增强

阿尔及利亚议会由国民议会(众议院)与民族院(参议院)组成,两 院共同行使立法权。2012 年,议会总席位为 462,其中女性席位有 146,占 总席位的 31.6%。②

根据阿尔及利亚 2012 年选举法规定, 议会候选人中女性比例需要根据 每个选举席位数量的不同、保持在20%~50%。选举法对具体选区数量比 例做出了规定,拥有四个席位的选区,女性比重占20%;拥有五个及以上 席位的选区, 女性比重占 30%; 拥有 14 个及以上席位的选区, 女性比重占

① OECD/CAWTAR, Women in Public Life: Gender, Law and Policy in the Middle East and North

② "Global Database of Quotas for Women," Quota Database, http://www.quotaproject.org/country/又后有 algeria#cview\_subnational,访问时间: 2017年3月26日。

35%;拥有32个及以上席位的选区,女性比重占40%;在国外的选区,女 性比重应占50%。① 同时选举法规定了选举席位数量根据投票数量而定,且 女性候选人的席位比例需要严格按照上述比重规定执行。除此以外, 政治 党派还可以根据其女性候选人在国家层面和次国家层面(区县等)选举中 的参与数量,获得特殊的国家财政拨款。

阿尔及利亚政党组织数量众多, 但是国家规定这些政党中, 女性的参 与数量至少占总人数的 1/3。如果没有达到这个比例标准,该政党将自动不 合格。2012 年选举法概述了提高和改善性别平衡在选举体系中的程序:在 所有选举提名中,为女性分配一定配额的席位,无论这些女性是无党派候 选人, 抑或参与多个不同的政党。国家议会对于女性席位的配额体系延伸 到了其他领域, 如外交使节团和司法部, 然而几乎没有女性参与国民议会 (众议院)。②

在行政机构,女性很少能够参与高层决策层。2012年,31名内阁成员 中只有3名为女性,其中一名文化部部长和两名委任部长。在司法机构,女 性的参与数量增多, 2010 年全国超过 1/3 的检察官为女性, 同时任职法官 的女性占 36%。③可以从数据中看到,女性的政治参与逐年增多,但是都无 法参与核心和高层的政治决策。

除了议会席位数量以外,在对候选人进行投票的过程中也充满着性别 不平等的现象。例如对于宣传候选人照片的海报中,许多政党对女性候选 人仅用中心空白,四周以希贾布的图片作为代替。④ 这一现象受到了阿尔及 利亚政府的关注并予以制止,但是同时女性候选人本身也受到家庭的困扰 不便公开自己的照片。

## 2. 女性组织取得发展

阿尔及利亚一直是北非国家女权运动的先锋之一, 独立战争以后女权

① "Global Database of Quotas for Women," Quota Database, http://www.quotaproject.org/country/ algeria#cview\_subnational,访问时间: 2017年3月26日。

<sup>2)</sup> OECD/CAWTAR, Women in Public Life; Gender, Law and Policy in the Middle East and North Africa.

<sup>3 &</sup>quot;Country Report on Human Rights Practices-Algeria," US Department of State, https://www. state. gov/documents/organization/160446. pdf,访问时间: 2017年3月26日。

④ "Algeria parties ordered to show female faces on posters," BBC, April 18, 2017, http://www.bbc.com/news/world-africa-39636548,访问时间: 2017年5月26日。 bbc. com/news/world-africa-39636548, 访问时间: 2017年5月26日。版社 社会科学文献出版社

运动的规模和影响力更是不断壮大, 为女性争取权益做出了极大的贡献。

1984 年,《家庭法典》在遭到众多女性反对之后仍旧实施生效,自此大 量女性组织如雨后春笋般出现。反对《家庭法典》的失利让阿尔及利亚女 性意识到争取政治权益以及获取话语权的重要性、于是女权运动的框架结 构转化为更为官方的合法组织. 例如 1985 年 5 月成立的女性法律平等组 织——自由组织(Egalité)——正是基于此,它是阿尔及利亚最著名的女性 组织之一。该组织的宗旨是促进和落实男女在法律面前的平等权利、它于 1989 年通过官方批准成为一个全国性组织。女性通过这个组织争取自身的 权益,这一过程既是女性行使自身正当政治权利的体现,也是女性对于政 治地位平等的诉求。该组织已经取得了诸多实质性成果, 如废除 1984 年 《家庭法典》,通过了保障男女平等的民法;女性无条件就业的权利;男女法 定成年年龄一致;离婚处理方面男女平等;废除一夫多妻制;男女共同财产 平等配置。①

这些成果说明了女性在政治参与上越来越活跃并且得到重视,女性对 平等权利的争取在政治层面有了更为有效的发声通道和解决途径。尽管许 多问题仍亟待解决, 但是发展至今的女性组织已颇具规模并更加成熟规范, 这无疑对于阿尔及利亚女性的政治地位的提高提供了助力。

#### 六 阿尔及利亚女性社会地位的影响因素

首先,对于阿尔及利亚女性地位最直接的影响因素是《家庭法典》。法 典作为对阿尔及利亚人民的个人行为、婚姻、财产继承等私人生活进行规 范的律令,对女性家庭地位起到了最直接的影响。尤其是设置女性家庭地 位核心的问题,如家庭主导权、财产分配、继承、人身安全等,都直接受 限于《家庭法典》。而在法典中,对于男性家庭主导权具有偏向性,女性婚 前受到父亲的管控,婚后受到丈夫的限制;女性私人财产分配在现实中的 实际处理人往往为其丈夫或相关男性亲属,女性本身对财产的自主权徒有 虚名;家庭暴力的现象也逐年增多。女性的家庭地位陷入如此被动而消极

社会科学文献出版

① Cherifa Bouatta, "Evolution of the Women's Movement in Contemporary Algeria: Organization, Objectives and Prospects," *UNU/WIDER Working Papers*, No. 124, 1997, p. 8. Objectives and Prospects," UNU/WIDER Working Papers, No. 124, 1997, p. 8.

的局面,与没有相应的法律后盾支持有关。

尽管《家庭法典》对女性地位形成一定压制,但是阿尔及利亚女性家 庭地位产生了较大的变化,从以往被男性权力的压制,到现在拥有相对自 由的自主权利。从历史比较的视角来看,阿尔及利亚女性的家庭地位得到 了提高:从两性平等的视角来看,阿尔及利亚女性的家庭地位仍然处于不 平等的状态。

其次,阿尔及利亚女性在受教育地位上取得如此大的提高,根本上得 益于经济的发展。阿尔及利亚女性的受教育地位在很大程度上已经趋于两 性平等,教育因素已经不再是衡量男女平等与否的关键。阿尔及利亚经济 发展的同时, 传统经济社会男性劳动力已经无法满足市场需求, 一直以来 被制约于家庭中的女性得以参与社会劳动分工。市场对于劳动力的要求并 不是简单地停留在初级原材料加工层面, 男性劳动力无法完全补给到国家 机关、服务业、高科技行业、人才培育等领域、因此女性作为可观的劳动 力逐渐受到重视。

再次、社会对就业者相关工作能力的需求、成为女性接受教育的直接 因素。女性接受教育的人数和比例在逐年增加、与此同时接受高等教育的 女性也在逐日增加,反之接受高等教育的男性比例却在慢慢减少。这一趋 势也使得女性受教育的观念和意识随着社会发展越发浓厚。

从多方位的数据对比不难发现, 阿尔及利亚女性就业地位依然处于斗 争有余、改善不足的状态。无论是就业率还是失业率所呈现的状况来看, 女性都远远劣于男性。

女性就业步履维艰最根本的影响因素是社会阶级。现如今的阿尔及利 亚社会仍然是一个阶级固化的社会,长期以来进驻市场占据经济主导权的 男性, 已经在社会领域中形成了自己的阶级层次。随着现代化和经济全球 化的到来, 市场发展和自由经济为女性就业打开了一扇机会之窗, 然而处 于高阶级层次的男性为了保持现有的阶级固化,想尽办法限制女性的就业 发展。在入职、解雇过程中对女性进行性别歧视和区别对待,并且女性虽 然可以自由选择工作领域,但是社会对于女性的就业方向也贴满了"性别 标签",这些标签直接影响了女性对于工作岗位的选择。女性就职的岗位 中,教师、护士、清洁工、纺织厂工人等岗位占多数,这符合社会对于女

尽管没有直接论据表明,男性和女性之间有着明显的就业区别——例 如男性更适合从政经商,女性更适合教育服务——然而社会的认知和阶级 固化将女性的就业身份限制在少量领域,并将就业概率和失业概率也控制 在减少男性损害的范围内。

最后,女性政治参与率低下的根本因素是男权社会意识的制约。阿尔 及利亚女性对于政治运动的参与远远多过政治决策的参与。选举法对于女 性席位比例专门做出的规定,虽然对于女性参与政治起到了积极的律条作 用,然而事实上这些条例的背后,更多只是流于表面的形式。

政治决策是国家建设和发展规划的重要环节、内容还包括国家未来方 向和法律法规出台等方面,这些都会影响不同公民团体的利益和权利。不 妨试想一下,女性参与政治决策的人数增多,就职高层领导人的概率就增 大,那么相应的国家规划和律令法规势必会在某些程度上出于对女性权益 的考量进行调整和实施,而这些能够帮助女性改善相应社会地位的手段和 方式,也在另一方面影响男性长期以来占据的优势和获取资源的便利程度。 作为依旧处于(新)男权意识下的阿尔及利亚社会,男性的利益应当优先 于女性, 男性对国家应当把握绝对的主导权。因此女性即使享受法律意义 上的选举席位,事实上能够担任高层领导人和进入核心决策层的人少之又 少。女性的政治权利受到了法律概念上的保障,然而在事实层面还是无法 触及男权社会的根基。

# 结论

阿尔及利亚长期处于战乱状态,参与战争的女性既是国家积极的守卫 者,又受到战争的伤害和国内各种势力的攻击,沦为被动的受害者。阿尔 及利亚女性的社会地位因此也经历诸多变化和坎坷,在不断地斗争和平等 意识觉醒下,取得了今天的成果和进步。

然而与过往的黑暗遭遇相比,阿尔及利亚女性虽已为自己争取了不少 权利,但与阿尔及利亚男性相比局面仍然不甚乐观。就家庭地位而言,阿 尔及利亚女性还没有完全获得独立自主的权利, 男性监护人享有许可权、 婚姻自主受到限制、遗产继承并不能公平实施等问题,都表明阿尔及利亚 女性家庭地位还需要进一步完善; 就受教育程度而言, 男性和女性之间的

社会科学文献出版

差异已经逐渐缩小至趋同,教育不再是两性平等问题上突出问题:就就业 地位而言,巨大的就业差异以及两性之间数据落差说明,女性就业地位依 然处于一个尴尬阶段,还有许多问题需要去改善和解决;就政治地位而言, 女性的政治参与更多是底层和表面的参与,没有触及领导高层和核心决策 层,女性始终游走在政治参与外围,无法触及男权政治社会的根基。对于 阿尔及利亚女性而言,就业地位是最需要得到改善和提高的,这一点的完 成既需要法律保障的完善, 也需要社会阶级固化的消融。

总之,具有阿拉伯国家、非洲国家、地中海国家三重属性的阿尔及利 亚,在未来国家建设和社会发展过程中,女性的社会地位将不断提高。阿 尔及利亚能否成为阿拉伯国家和广大非洲国家性别平等的成功典范, 仍需 要讲一步观察。

[责任编辑: 申玉辉]